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羊城晚报讯 记者李焕坤、
通讯员穗政数宣报道：想要查自
己的公积金余额，跟它说：“查
询我的公积金”，它会迅速响
应，完成人脸识别即可显示实
时余额；想要办理社保卡，说一
句：“办理社保卡”，它会弹出在
线办理入口。它，就是“穗好
办”APP 里具备人机交互能力

的智能小助手。
日前，“穗好办”APP上线智

能小助手。据介绍，截至目前，
智能小助手已围绕公积金、医
保、社保等高频业务，对2115项
常用事项的办事指南进行知识
抽取，将 2242 项常见问答进行
整合优化，能为企业市民提供

“秒回、智回”的个性化服务。

羊城晚报讯 记者徐振天、实习生
郑舒雨，通讯员李建基报道：近日，广
州流花湖公园有木芙蓉在寒冬腊月盛
放，笑傲朔风，花期不仅跨越阳历两
年，而且也将跨越农历牛虎两年。

在流花湖公园大门内，有几株木芙
蓉从去年 12 月一直开到今年 1 月。从
木芙蓉的生长状况看，它们还有不少
花蕾含苞待放，呈现“俏也不争春，只
把春来报”的美景，准备把最美的姿色
献给农历虎年。

记者了解到，在流花湖公园的其他
区域，也栽种了不少木芙蓉，整个公园
共有木芙蓉约 200 株，是广州地区种植
木芙蓉最多的公园。目前，流花湖公
园共有 10 多株木芙蓉在寒冬腊月吐
艳，迎接虎年春节。

广东省生态学会理事李建基介绍：
“一般情况下木芙蓉在广州地区的花
期是 9 至 11 月。木芙蓉在寒冬腊月开
花，并且分别跨越阳历和农历的两年，
这是十分罕见的。”今年1月上旬，广州
气温偏高，平均气温超过15摄氏度，比
常年同期偏高约 2 摄氏度。“广州寒冬
腊月的气温偏高，有些植物的花期会
出现意想不到的变化。”李建基说。

首先，报案人应该向公安
机关跟进、了解刑事案件的处
理。在刑事报案后，如公安机
关已经刑事立案的，则应该等
待公安机关侦查结束后移送检
察院，由检察院决定是否提起
公诉。如检察院决定不予起诉
的，报案人可以针对检察院的
不起诉决定，依法申请复议。
如报案后公安机关决定不予立
案的，则报案人可以对公安的
不立案决定向上级公安机关复
议或向同级检察院申请监督。

需要注意的是，刑事立案
后，嫌疑人是羁押还是被取保
候审，是公安机关或检察机关
根据办案需要、嫌疑人的社会
危害性等综合决定的，给予取

保候审不一定等同于最后不用
承担刑事责任。

其次，关于民事赔偿方面，
如果公安机关已经刑事立案，
那么可以在刑事诉讼中一并提
起附带民事赔偿，由法院一并
处理。如果公安机关没立案
的，则可以在对不立案决定进
行复议的同时，先行就赔偿事
宜依法向人民法院提起诉讼。

最后，报案人与对方无法
就赔偿调解达成一致的情况
下，报案人只能依法通过民事诉
讼进行追索，不管是公安机关或
行政机关，都只有依法对违法人
员进行查处，追究其刑事责任或
行政责任，而不能直接解决报案
人的民事赔偿问题。

古树名木设置保护标志

据悉，北京路步行街地区有
着2300多年的历史，拥有4处国
家级文物保护单位、5处省级文物
保护单位、6 处市级文物保护单

位，还有大量区级文物保护单位。
《规定》提出，广州北京路文

化核心区管委会应当对步行街地
区内的历史文化资源进行调查、
确认、登记、建立档案及相关数据
库，并向社会公示，形成历史文化
资源动态更新维护机制。鼓励运

用三维测绘、数字或信息等新技
术对北京路步行街地区内的文
物、历史建筑、传统骑楼建筑等
重要历史文化资源进行数字建
档，实现历史文化资源数字化存
储、展示和信息化共享。

根据《规定》，在北京路步行
街历史文化街区的核心保护范
围和建设控制地带内进行新建、
改建、扩建等建设活动，应当符
合保护规划，并按照历史文化名
城保护的规定执行，应当采取措
施避让古树名木和被确定为古
树后续资源的树木。禁止砍伐、
迁移古树名木和被确定为古树
后续资源的树木。同时对古树
名木资源状况进行动态管理，并
在古树名木树干边缘设置保护
标志，必要时应当设置护栏等保
护设施。

若确因特殊原因需要砍伐、

迁移、修剪树木的，应当按照绿
化管理的规定执行。管委会应
当协助绿化行政主管部门设立
北京路步行街区域内的树木标
牌，逐步建立树木档案，并加强
对北京路步行街区域树木的日
常巡查工作。

鼓励设置临时停车场

《规定》提出，由管委会编制
步行街区业态发展规划、指导目
录和制定鼓励重点业态发展的
扶持政策。重点推动北京路步
行街地区的数字金融、数字商
贸、智慧文旅等数字应用场景建
设；推动发展北京路步行街地区
的数字商贸，培育推广云服务、
数字内容、数字服务、跨境电子
商务等新业态新模式，支持数字
化商贸平台建设。

《规定》还提出支持北京路
步行街地区智慧旅游景区建设，
鼓励开发北京路步行街地区精
品旅游线路，培育知名旅游品
牌，提供智慧化旅游服务，培育
云旅游等网络体验与消费新模
式；利用视频系统、5G 网络、大
数据、人工智能、裸眼3D等新技
术做好客流疏导、智慧街区创建
等街区管理工作。

另外，《规定》提出，鼓励北
京路步行街地区及其周边的单
位或者个人利用待建土地、存量
建设用地等场所设置临时停车
场。鼓励北京路步行街地区及
其周边有条件的机关、企业、事
业单位将自用停车场向社会开
放，实行错时共享停车。鼓励北
京路步行街地区及其周边商场、
民用停车场向社会开放，提供停
车便利，提升旅游和商业效益。

羊城晚报讯 记者张华、通
讯员何昊书报道：“切除三个肺
结节，第二天就可以出院，这是
我没想到的。”近日，来自潮汕的
林先生在广东省第二人民医院
（下称省二医）开心地对医生说。

据记者了解，林先生在广州
工作多年，前不久去体检，竟发
现双侧肺部共长了三个结节。
吃了半个月消炎药后，去医院照
CT复查，结节也没有缩小，专家
认为不排除恶性癌变可能。这
让林先生心里慌。 经朋友介
绍，林先生来到省二医就诊。

省二医心胸外科副主任医师
吕俊宏负责本次手术，在查看林
先生的相关情况后，做好术前准
备工作，立刻与手术室沟通手术
安排，启动日间手术全流程化管
理并于次日上午开展单孔VATS
双侧肺段切除手术。

据悉，“所谓VATS，就是电

视辅助胸腔镜手术。与传统开
胸手术相比，这个胸腔镜手术创
伤小、痛苦轻、恢复快、住院周期
短。”吕俊宏向记者介绍：“目前
省二医日间手术中心已普遍采
用这类新型手术方式。”在手术
中，给林先生的身体两侧做了3
厘米的微创切口后很快便完成
了手术，并且术后没留置胸管、
尿管，大大减轻了患者的痛苦，
更加符合快速康复的治疗理念。

手术后，林先生身体无任何
不适，第二天状况稳定后，精神
状态良好的林先生准备办理出
院手续，开心地说：“真没想到这
么快，我还以为需要做很大的手
术住几个星期呢。”

据记者了解，2021年度省二
医日间手术中心共计开展日间手
术近5000台，大幅减少了患者的
住院费用，有效节约了患者的住
院时间。

“穗好办”APP上线智能小助手
“秒回”公积金医保社保等2242个问题
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厂区无故被倒大量垃圾
“年后再说”可以吗

这家医院新型手术方式让患者大感意外

切除肺结节第二天就可出院

？

本期主持：羊城晚报记者 张璐瑶 董柳

《法律公益诊所》栏目由羊城
晚报社、北京师范大学刑事法律
科学研究院、广东省律师协会、北
京企业法律风险防控研究会联合
主办，免费提供法律咨询，欢迎广
大读者来信咨询法律问题，邮箱：
flgyzs@126.com。

咨询人 ×女士

2021年5月底6月初，我们多
家企业厂区内被人偷倒了七八百
立方混合垃圾。作案者都是趁深
夜剪断门锁，破门而入，倾倒垃圾。

事发后，相关企业第一时间
到公安机关报案，公安机关立案
并抓获 2 名作案人员。据其供

述，他们是从一家无照垃圾场里
拉出垃圾，而后开车倾倒到我们
厂区的。由于这些垃圾数量较
大，企业找到源头垃圾场老板协
商赔偿事宜，却遭拒绝，并称自
己要回去过年了，年后再说。

接下来，我们应该怎么办？

解答人 广东连越律师事务所合伙人黄智鑫律师

《广州市北京路步行街地区管理规定》获审议通过
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1月 23日，15届 171次广州市政府常务会议审议通过了
《广州市北京路步行街地区管理规定》（以下简称《规定》）。
《规定》强调，北京路步行街地区内的历史文化遗产和特色风
貌等坚持优先保护、原址保护、系统保护、整体保护。要对北
京路步行街地区内的文物、历史建筑、传统骑楼建筑等重要
历史文化资源进行数字建档，并鼓励和支持老字号和非遗等
文化资源进行转化和开发。此外，还要重点推动北京路步行
街地区的数字应用场景建设，利用视频系统、5G网络、大数
据、人工智能、裸眼3D等新技术做好客流疏导、智慧街区创
建等街区管理工作，建设成实现传统商贸转型升级，并独具
广府特色的岭南商圈。

木芙蓉 盛开
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记者观察
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羊城晚报讯 记者赵映光、通讯
员王瀚报道：24日上午，省重点建
设项目广梅汕铁路汕头站至汕头广
澳港区铁路（简称“广澳港区疏港铁
路”）正式开工建设。据悉，这是继
高铁进城、粤东城际铁路开工建设
后汕头交通基础设施建设又一次大
跨步的前进，将有利于汕头港扩大
北向辐射纵深，为汕头夯实海上丝
绸之路重要门户提供支撑。

广澳港区疏港铁路项目于上
世纪九十年代开始方案研究，于
2016年通过预可研审查。项目
自2021年7月明确建设模式后，
前期工作全面加快推进。

据了解，该项目线路全长约17
公里，自汕头站向南引出，以隧道
方式穿过汕头内海湾后于濠江区
青云岩东南端出隧道，以桥梁形式
上跨磊广大道、疏港大道后沿濠江

北岸引入广澳港区，设置广澳站。
同时在青云岩隧道出口预留汕普
城际濠江站设站条件，以及海门港
疏港铁路接入条件。计划工期4.5
年，投资估算33.52亿元。

广澳港区疏港铁路的建设，将
有利于汕头港扩大北向辐射纵深，
为粤东乃至赣、湘、闽等内陆腹地提
供便捷的入海通道，为汕头夯实海
上丝绸之路重要门户提供支撑。同

时，也为区域物资要素高效集疏、物
流降本增效、优化区域营商环境，加
快打造粤东港口群核心港区——汕
头港广澳港区“海铁联运”体系，服
务汕头市“工业立市、产业强市”发
展战略提供重要支撑。

“汕头城市因港而生、因港而
兴。当前的汕头，迎来了加快发
展的战略机遇期。”汕头市委书记
温湛滨在开工仪式现场发言指

出，开工建设疏港铁路，开辟粤东
乃至赣、湘、闽等内陆腹地入海新
通道，构建以“两高两港”为主干
框架，连接大湾区、通达国内外的
立体交通网，是汕头融入和服务

“双区”和横琴前海两个合作区建
设的“机遇之路”，是汕头推动高
质量发展、提升城市品质能级的

“发展之路”，也是汕头开启新征
程、奋进新时代的“希望之路”。

羊城晚报讯 记者欧阳志
强、张闻摄影报道：1月23日，一
场牵动人心的生命“迁徙”在佛
山成功完成！5 万余枚冷冻胚
胎安安稳稳、顺顺利利地从佛山
市妇幼保健院禅城院区搬迁至
24日启用的新城院区。全国一
流的现代化新院区在硬件、软件
上全面升级，“胚胎宝宝”们将在
宽敞舒适的新家住得更加舒适
又安心。

“胚胎宝宝”为何要搬家？

佛山市妇幼保健院辅助生
殖技术中心成立于 1997 年 6
月，是佛山最早经过国家认证的
辅助生殖技术中心，也是国内第
一个地级市的生殖中心。近年
来，中心门诊诊疗人次每年都在
16万以上，患者来自全国各地，
试管婴儿临床妊娠率达 55%-
60%，人工授精妊娠率达 13%-
15%，均达国内领先水平。

经过多年发展，佛山妇幼生
殖技术中心规模不断扩大，服务
项目逐渐丰富。24日启用的佛山
妇幼新城院区生殖医学中心占地
3000多平方米，面积是禅城院区
的四倍，功能分区更科学合理。

“胚胎宝宝”们的新家更加安全，
配备全新净化空调系统及云监控
系统，对空气质量、安全监控提供
全方位的保障，实现胚胎体外培

养全流程的监控和溯源。

“胚胎宝宝”如何转运？

目前，佛山妇幼生殖中心储
存胚胎约 5 万个。这些胚胎是
不孕不育患者经过漫长的辅助
生殖技术治疗周期，花费大量的
时间和金钱，最终获得的不可再
生的珍贵资源。每一个胚胎都
是一个新生命，是万千家庭的生
育希望。

佛山妇幼生殖医学中心负
责人介绍说，胚胎使用液氮冷冻
储存。液氮即液态的氮气，是温
度极低（-196°C）的液体。冷
冻保存的胚胎必须保持浸泡在
液氮中，一旦离开液氮没有进行
解冻专业操作，将迅速死亡。

本次搬迁距离较远，从佛山
妇幼禅城院区到新城院区大约13
公里。鉴于液氮储存（胚胎、卵
子、精子）罐的特殊性、重要性，为
了将“胚胎宝宝”安全、顺利送到
新家，医院、交警、搬家公司等多
方协作，对液氮罐的编号、打包、
搬运、运输路线、途中温度检测等
环节进行反复研讨、演练，制定周
密的搬迁方案。每一个储存罐都
有专业医护一对一守护交接，运
送全程由交警铁骑开道护送，全
力保障运输车辆平稳行驶，避免
频繁启停、颠簸碰撞，确保胚胎宝
宝安全抵达新家。

规上工业增加值
破5000亿元

2021年，东莞第二产业增加
值 为 6319.41 亿 元 ，同 比 增 长
10.5% ，第 三 产 业 增 加 值 为
4501.28亿元，同比增长5.1%。

2021年，东莞全市规模以上
工业增加值5008.81亿元，同比
增 长 10.2% ，两 年 平 均 增 长
4.4%。工业五大支柱产业增加
值3295.26亿元，增长9.1%；其
中，电子信息制造业增长6.4%，
电气机械及设备制造业增长
14.7%，纺织服装鞋帽制造业增
长7.1%，食品饮料加工制造业增
长10.5%，造纸及纸制品业增长
5.2%。工业四个特色产业增加
值462.90亿元，增长16.6%；其
中，玩具及文体用品制造业增长
21.9%，家具制造业增长18.9%，
化工制造业增长9.7%，包装印刷
业增长14.3%。

数据显示，2021年1-11月，
东莞全市规模以上工业企业实
现利润总额876.38亿元，同比增
长14.8%，两年平均增长3.4%。

文体娱乐业
收入增长超六成

数据显示，2021年，东莞服务
业保持较快增长。1-11月，东莞
全市规模以上服务业实现营业收
入1451.31亿元，同比增长14.2%，

两年平均增长8.9%。其中多式联
运和运输代理业营业收入增长
38.3%，装卸搬运和仓储业营业收
入增长20.6%，信息传输、软件和
信息技术服务业营业收入增长
13.9%，文化、体育和娱乐业营业
收入增长62.0%。

固定资产投资方面，工业投
资支撑有力，结构持续优化。
2021年，东莞全市固定资产投
资同比增长8.2%，两年平均增长
10.6%。工业投资同比增长了
25.3%，其中，工业技改投资增长
23.9% ，占 工 业 投 资 比 重
63.6%。分领域看，制造业投资
增长25.4%，占全市固定资产投
资比重为34.2%，比重同比提高
4.7个百分点；房地产开发投资
增长 11.7%。值得注意的是，
2021年，先进制造业投资同比
增长28.4%，高于制造业投资3.0
个百分点。

外 贸 进 出 口 实 现 较 快 增
长。2021年，全市进出口总额
15247 亿元，同比增长 14.6%。
其 中 ，出 口 9559.8 亿 元 ，增 长
15.4%；进口5687.2亿元，增长
13.2%。

数据显示，东莞市场主体规
模不断壮大。截至2021年12月
末，东莞全市工商登记注册户数
146.34万户，同比增长9.1%。新
兴产业6.70万户，增长16.2%；其
中新能源产业0.76万户，增长
20.7%；新材料产业1.26万户，增
长30.4%。

汕头广澳港区疏港铁路开工建设 建成后将大大提升汕头港区位价值

湾区湾区 新观
察

2021年，东莞GDP成功迈过万
亿元大关，成为继广州、深圳、佛山
之后，广东第4座GDP超万亿元的城
市，也是全国第15个GDP超万亿元、
人口超千万的“双万”城市。

东莞未来要如何发展？对此，
东莞明确提出要聚焦“科技创新+
先进制造”，努力实现经济在万亿新
起点上加快高质量发展，实现千万
人口与城市深度融合、共生共荣。

“守住制造业基本盘，是东莞在
新起点上实现稳增长的基础。”中山
大学岭南学院经济学系教授林江表
示，如何打好“创新”牌带动制造企
业一起发展壮大，是东莞当前最

主要的课题。今年1月中旬，东莞
出台2022年市政府“一号文”，聚
焦科技创新和先进制造业，全市
三年统筹安排财政资金不少于
100亿元，加快推动产业数字化和
数字产业化。到“十四五”期末，
东莞将实现规上企业数字化转型
升级全覆盖，东莞数字经济核心
产业规模将突破1.3万亿。

林江认为，近年来东莞在创新
发展上有了很大的突破，科技创新
能力有了很大的提升，但人才仍是
东莞的短板，东莞需要不断优化营
商环境和城市吸引力来吸引更多的
人才落地东莞发展。

2021年东莞GDP10855.35亿元
成为广东第4座GDP超万亿元的城市

东莞未来之路如何走？

守住制造业基本盘 打好“创新”牌

东莞经济稳中有进

装有“胚胎宝宝”的液氮罐被编号搬运

揭秘：

5万余个“胚胎宝宝”如何搬新家
医院、交警、搬家公司多方协作完成牵

动人心的生命“迁徙”

文/羊城晚报记者 余宝珠
图/羊城晚报记者 王俊伟

1 月 24 日，
东莞市统计局公
布 2021 年东莞
经济运行情况,
东 莞 成 功 迈 入
“万亿GDP俱乐
部”。根据广东
省地区生产总值
统一核算结果，
2021 年 全 年东
莞市地区生产总
值 为 10855.35
亿元，同比增长
8.2%，两年平均
增长4.6%。
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